

DESCRIPTION DE LA PECHE DU THON ROUGE (THUNNUS THYNNUS) AUX CANARIES

par

Alfredo Santos Guerra^{*}

1. HISTORIQUE

La pêche du thon rouge aux Iles Canaries a surtout été active pendant les XIX^e et XX^e siècles; jusqu'à une date très récente, les pêcheurs ne disposaient que de moyens peu adéquats pour ce type de captures.

Le développement le plus spectaculaire de cette pêcherie se situe vers les années 70, avec l'incorporation de la flottille locale de bateaux du type "bermeano"; de 1970 à 1974 cette flottille est passée de 1.000 à 4.000 TJB.

2. EPOQUES ET LIEUX DE PECHE

Les saisons de pêche les plus propices comprennent les mois de mars, avril, mai, septembre et octobre; les prises sont effectuées dans les eaux de l'archipel et ses alentours.

3. DESCRIPTION ET NOMBRE D'ENGINS ET DE BATEAUX DE PECHE

Etant donné la grande taille des individus, on utilise surtout les lignes, dûment boîtées.

Ces dernières années, on relie des bouées aux lignes permettant ainsi d'épuiser plus facilement le poisson.

Les bateaux utilisés pour cette activité jaugent de 5 à 100 TJB, les plus petits n'étant pas pontés.

^{*} Instituto Español de Oceanografía
Laboratorio de Canarias

La flottille qui pratique cette pêche est la suivante:

	<u>sortie/bateau</u>	<u>TJB(TM)</u>	<u>X TJB</u>	<u>Nombre de bateaux</u>
- Bateaux non pontés (cale)	4	1.250	5	250
- Bateaux pontés (constr. canarienne)	6	342	18	19
- "Bermeanos" petits	6	236	24	10
" moyens	8	498	55	9
" grands	12	1.419	95	15
TOTAL		3.745	12,5	303

4. RELATION AVEC D'AUTRES TYPES DE PECHERIE ET D'AUTRES ESPECES

La pêche canarienne de thonidés est multi-spécifique, et capture, outre le thon rouge, le listao, le germon, l'albacore et le thon obèse ainsi que d'autres espèces voisines (*Xiphias*, *Tetrapturus*, etc.).

5. APPAT (Type utilisé ou dérivés éventuels)

L'appât le plus utilisé est le maquereau (*Scomber*) et le saurel (*Trachurus*).

6. OPERATIONS DE PECHE

a) Description générale de l'opération de pêche typique

Les bateaux sortent à minuit pour capturer à la senne l'appât qui servira le jour suivant.

Au lever du jour, ils se dirigent vers les zones où ils pensent trouver des thons rouges, tout en cherchant au moyen de jumelles à détecter les concentrations d'oiseaux marins ou de poissons sauteurs qui signalent la présence de ces thons.

Les bateaux sont d'habitude munis de lignes traînantes; au cours de cette phase, de l'appât vivant est lancé à la mer de temps à autre. Une fois le banc localisé, le bateau s'immobilise et on lance l'appât avec abondance. En même temps, on pose les lignes à 50 m de profondeur; lorsque les poissons mordent à l'hameçon, on relie à la ligne une ou plusieurs bouées tel qu'il a été indiqué auparavant.

b) Influence des conditions météorologiques et hydrologiques

Aucune étude n'a été faite à ce sujet. Néanmoins, en 1979, un programme conjoint avec le Département de physique a été instauré dans le but d'établir les conditions les plus favorables à la capture des thonidés dans l'archipel.

c) Méthodes de conservation et stockage

Les thons rouges capturés par les grands bateaux sont conservés dans de la glace lorsque les opérations ont lieu loin des ports. Les autres bateaux débarquent le jour même leurs captures qui sont dépecées dans les conserveries ou bien congelées pour l'exportation.

7. CAPTURES ET TENDANCES

Les prises de la période 1974-78 se sont élevées à: 546 TM en 1974; 978 TM en 1975; 832 TM en 1976; 1.250 TM en 1977 et 1.548 TM en 1978.

Comme on peut l'observer, la tendance est à la hausse, bien qu'au cours du premier semestre 1979 les captures aient été d'environ 40% inférieures à celles de l'année précédente.

8. EFFORT DE PECHE

Etant donné qu'il s'agit d'une pêcherie multi-spécifique, il n'existe pas de bonne mesure de l'effort. On dispose uniquement des jours de mer des bateaux.

9. TAILLE ET MATURETE DES POISSONS CAPTURES

Le poids moyen des individus capturés ces dernières années est de 300 kg. On n'a observé aucun thon rouge au stade de maturité.

10. TRAITEMENT ET MODE DE CONSOMMATION, PRIX MOYEN DU POISSON, etc.

La plupart des thons rouges capturés dans les eaux de l'archipel sont congelés pour être ensuite exportés. Très peu sont vendus frais sur les marchés locaux. Le prix moyen actuel oscille entre 80 et 90 ptas.

Tableau 1.

LH	1975		1976		1977		1978	
	FRE. %	FRE. %	FRE. %	FRE. %	FRE. %	FRE. %	FRE. %	FRE. %
60-64,9		9 10,12		8 4,34				
65-69,9		11 12,36		4 2,17				
70		3 3,37		4 2,17				
75								
80								
85				1 0,54				
90				8 4,34				
95				16 8,69				
100				4 2,17				
105								
110				1 0,54				
115				3 1,63				
120				18 9,77				
125				7 3,80				
130								
135								
140								
145								
150								
155								
160								
165								
170								
175	1 0,30							
180								
185								
190								
195								
200		1 1,12				2 1,35		
205	2 0,59			1 0,54		4 2,70		
210	3 0,89					1 0,68		
215						4 2,70		
220	1 0,30	2 2,25		3 1,63		4 2,70		
225	7 2,07	1 1,12		1 0,54		6 4,06		
230	14 4,14			3 1,63		13 8,79		
235	18 5,33	2 2,25		11 5,97		17 11,49		
240	52 15,39	3 3,37		11 5,97		17 11,49		
245	35 10,36	7 7,87		4 2,17		11 7,44		
250	45 13,32	10 11,24		12 6,52		22 14,87		
255	47 13,91	9 10,12		15 8,14		17 11,49		
260	59 17,46	9 10,12		18 9,77		22 14,87		
265	18 5,33	12 13,49		11 5,97		5 3,38		
270	20 5,92	2 2,25		6 3,26		1 0,68		
275	3 0,89	8 8,99		6 3,26				
280	7 2,07			3 1,63				
285	6 1,78			4 2,17		1 0,68		
290				1 0,54		1 0,68		
295								
300								
TOTAL	338 100	89 100		184 100		148 100		